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毛奇耀:执着创投初心，守得一树花开
记者 薛智谊

职务：宁波八方集团董事长、空中商学院投
资委员会主席、中国青年企业家协会常务理事、
甬商总会理事，宁波市青联委员，宁波市青年企
业家协会副会长。

爱好：运动、旅行、收藏
喜欢看的书：人文传记、商业财经。

●人物名片

姓名：毛奇耀
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不一样的空中商学院

毛奇耀全身心从事股权投资是从
2015年4月开始的。此后一年多时间
战绩喜人，喜马拉雅FM、初心资本
天使基金、奇虎360，以及当下热门
的大数据、VR项目、影视、直播平
台、网红经济，还有大健康领域的移
动医疗、医疗器械，都与一家名叫空
中商学院的企业家俱乐部有关。

2014年，毛奇耀和朋友乘坐庞
巴迪850公务机从北京飞往新疆，途
中，他们有了成立一个致力于公益慈
善、文化传承和投资合作的“空中商
学院”的想法。经过几个月的筹备，
空中商学院成立了，全程参与的毛奇
耀是创始股东之一。这个由人大代
表、政协委员、上市公司控制人、知
名企业家组成的团体，常年关注并积
极组织各项全国性公益事业，与各地
政府一起组织各种经济合作、投资交
流和文化活动。他们还注册成立了北
京空中商学院投资管理有限公司，来
主导落实投资项目。发展至今，公司
共有43位股东，分布在全国各省，
在浙江除了毛奇耀外，还有天港禧悦
的当家人龚浩强。毛奇耀任空中商学
院投资委员会主席。

在北京，著名的企业家俱乐部有
很多，如长安俱乐部、泰山会、中国
企业家俱乐部理事会等，处在其中，
空中商学院并非默默无闻，相反，它
凭借自己独有的影响力做了不少事
情。空中商学院的荣誉主席是曾经的
中国首富宗庆后，另外多名中国企业
家俱乐部理事也成了空中商学院的股
东。

毛奇耀说，空中商学院经过多年
的实际经验积累，形成并恪守“三爱
五者”的理念：“三爱”是爱党爱国
爱家；“五者”是要做中国梦的践行
者、社会财富创造者、乐善好施行动
者、快乐生活引领者和中华文化弘扬
者。

虽然工作繁忙，尽管创始股东的
股份是均分的一人一份，但毛奇耀对
空中商学院的热情只增不减，无私奉
献，乐此不疲，诸如组织专业投资团
队开展尽职调查，出具投资建议书，
完成阶段性以及年度投资报告，逐步
地完成“募、投、管、退”等各项事
无巨细的投资工作。由于他的负责以
及专业精神，伙伴们请他担任空中商
学院投资委员会主席。

空中商学院投资领域广泛，截至
今年6月，已经投资了21个项目，其
中6个项目已经成功在国内主板、中
小板、科创板以及美国纽交所上市，
也已从5个上市项目中退出或部分退
出。

毛奇耀告诉记者，空中商学院投
资的第一个项目是在2015年投资奇
虎360。当时奇虎360刚刚从美国退
市，市值91亿美元，正谋求国内上
市。也是机缘巧合，毛奇耀和伙伴们
及时在奇虎360回归谋求上市之前果
断投资，后来奇虎360顺利在中国主
板借壳上市。

2017年3月，空中商学院投资了
位于浙江上虞的一家生产农药的企业
——绍兴贝斯美化工股份有限公司。
2019年11月，贝斯美成功在深交所
上市。这次投资，毛奇耀和他的团队
在短短2年多时间里账面浮盈2倍左
右。

空中商学院还投资了做汽车检测
系统的深圳道通科技有限公司，该公
司已经于2020年年初在科创板成功
上市。

而在字节跳动、大疆无人机等明
星企业的背后，也有空中商学院的身
影。特别是字节跳动，短短2年时间
逆势强势增长，旗下的“今日头条”

“抖音”“西瓜”“火山”等如火如
荼 。 在 海 外 也 是 所 向 披 靡 ，

“TikTok”攘括各大 APP 下载第
一，风靡全球。空中商学院在美国也
投资了好几个项目。就在上个月，它
刚刚投了美国一个细分领域的芯片项
目。

空中商学院还间接投了一些项
目，如参与了一家天使资金公司，投
了浙大系一些项目，包括大学生兼职
平台和网红平台等项目。

毛奇耀坦言，空中商学院的投资
与常规的打法不一样，不一定和直接
创始人谈投资，而是在项目融资时进
入。能参与投资到中国众多的明星企
业中去，是与空中商学院各位股东的
资源禀赋相关的，其中，作为空中商
学院投资有限公司董事长的赵涛贡献
最大。据了解，赵涛20年前就开始
做投资，早期做LP，对国内几个头
部创投机构早期的基金连续出资，并
和这些投资机构均有紧密交流和深度
合作。
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字节跳动、喜马拉雅、蔚来汽车、
奇虎360、大疆无人机……这些明星创
新企业的背后，都有宁波民营企业的身
影。空中商学院投资委员会主席、宁波
八方集团董事长毛奇耀已经完成由一名
传统制造企业领军企业家向一位创业投
资家的转型。“创业投资不仅要有眼光，
更要有情怀和梦想。”3个小时的访谈，
让记者看到了这位年轻的创业投资家对
梦想的执着。


